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ЯНАО. Компания не платила
зарплаты больше трех лет

В Ноябрьске 226 сотрудников Инвести-
ционной строительной компании «Ямал
Альянс» не получали в полном объеме зар-
плату аж с 2019 года. Коллективные акции
протеста не приносили результата, пока в
ситуацию наконец-то не вмешалась мест-
ная прокуратура, которой удалось букваль-
но выбить из собственников фирмы больше
3,5 миллиона рублей на погашение задол-
женности. 

РФ. 9 лет за незаконный 
сбор грибов

С 12 октября начнет действовать новая
статья Уголовного кодекса, которая пред-
усматривает тюремные сроки за незакон-
ный сбор растений и грибов, занесенных в
Красную книгу. Согласно документу, за
умышленное уничтожение, повреждение,
сбор, хранение, приобретение, пересылку,
перевозку или продажу редких растений и
грибов будут сажать на четыре года со
штрафом до 1 млн рублей. Максимальный
срок – 9 лет со штрафом до 3 млн рублей –
можно получить за незаконный оборот
краснокнижных растений и грибов с ис-
пользованием СМИ и интернета, если дей-
ствия осуществлялись в составе организо-
ванной группы или по предварительному
сговору. 

РФ. Нет устройств 
для мониторинга глюкозы

Более 70% из опрошенных россиян,
столкнувшихся с диабетом, сообщили о не-
хватке устройств непрерывного монито-
ринга глюкозы, более 80% опрошенных – с
дефицитом расходников к ним, заявил ру-
ководитель исполкома движения «Народ-
ный фронт» Михаил Кузнецов на совещании
президента с правительством. Были опро-
шены 4200 человек, из них две трети – это
родители детей-диабетиков, самой труд-
ной категории.

Новосибирская область. 
«Мандарин» попал 
под банкротство

Налоговая служба подала иск о несо-
стоятельности новосибирского ООО «Меж-
региональный агропромышленный рас-
предцентр» (бывший «Мандарин»). Сумма
требований составила 5,74 млн рублей, го-
ворится на сайте арбитража. Больше ста
работающих будут выставлены за ворота.
Компания является крупнейшей в Сибири в
сфере торговли овощами и фруктами.

Свердловская область. Руками
остановили строительную 
технику

В Екатеринбурге, у Царского моста, под
строительство гостиницы вырубают де-
ревья. Жители района не захотели про-
щаться с деревьями – они своими телами
перекрыли путь самосвалам, которые вез-
ли бетонные плиты на площадку рядом с
мостом. Самосвалы в итоге выгрузили пли-
ты за пределами зеленой зоны, рядом с до-
рогой.  

Республика Коми. В Яреге 
увольняются медики 

Медики больницы в поселке Ярега в ви-
деообращении попросили Владимира Пу-
тина вернуть прежнего главврача и поста-
вить новое оборудование. Минздрав рес-
публики нанял на эту должность военного
медика и начал присоединение к больнице
Ухты. После этого врачи коллективно напи-
сали заявления об увольнении. Сейчас в
больнице не хватает медиков, вместо гине-
колога беременных принимает акушерка. 

Смоленская область. Эхо войны

В Смоленске пятиклассник принес в шко-
лу боевую немецкую гранату времен Вели-
кой Отечественной войны. Прибывшие экс-
перты отметили, что боеприпас был как но-
вый и полностью боеспособен. Снаряды с
ВОВ находят до сих пор во всех регионах,
по которым прошла та война. Наверное,
стоит на «Разговорах о важном» сообщить
детям, что не следует брать в руки гранаты
и другие боеприпасы, даже если они изъ-
едены ржавчиной.

Социальная 
хроника 2023

28 сентября на пленарном заседании
Госдумы от имени фракции КПРФ с три-
буны выступил член Президиума ЦК
КПРФ, председатель Комитета Госдумы
по развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки Н.М. Харитонов.

– Уважаемый Вячеслав Викторович,
уважаемые коллеги!

Спустя 30 лет нам необходимо дать
объективную оценку принятому 21 сен-
тября 1993 года ельцинскому указу за но-
мером 1400 под названием «О поэтапной
конституционной реформе в Российской
Федерации». Неслучайно на мероприя-
тия, приуроченные к этой дате, народ из
года в год выходит 4 октября с лозунгом:
«Не забудем, не простим!» В этом зале
находятся очевидцы, участники событий
того времени – Грешневиков Анатолий
Николаевич, Смолин Олег Николаевич,
Зюганов Геннадий Андреевич, который
с первого дня практически помогал и
поддерживал всех.

Именно 28-го числа Белый дом, как его
называли в то время, Верховный Совет,
окружили колючей проволокой, дали
команду в метро «Баррикадная» и «Ули-
ца 1905 года» никого не впускать и не вы-
пускать, бить всех. Кстати, тогда депута-
ту Алкснису сломали руку, разбили голо-
ву, нам пришлось его перевязывать.

Как непосредственный свидетель и
участник этих трагических событий могу
сказать, что 28-го числа мне удалось 169
депутатов и 250 работников Верховного
Совета увести в Краснопресненский рай-
совет, им руководил в то время Краснов.
Никогда не забуду этот долгий разговор,
большой разговор, но тогда, когда за три
дня москвичи сдали 7 миллионов рублей
в нашу поддержку, они говорили: сыноч-
ки, держитесь, мы за советскую власть. И
это было на самом деле так.

Первым позвонил, не буду называть
округа, военный: мы с вами.

Звоним Александру Ивановичу Лебе-
дю, он командовал 14-й армией в При-
днестровье: «Александр Иванович, под-
соби». – «Как я полечу? Если через
Украину, то меня собьют».

Тулеев позвонил. На 5 октября плани-
ровалось заседание Совета Федерации,
думали, Совет Федерации нас поддер-
жит. Говорит, Николай, я прибыть не мо-
гу, ко мне приехал Станкевич раскачи-
вать шахтеров. Вот в такой ситуации раз-
ворачивались события.

Могу заявить, что произошел госу-
дарственный переворот, узурпация вла-
сти одним лицом. И любовь к власти ра-
ди самой власти наложила тяжелый от-
печаток на историю России 90-х годов.

Чтобы добиться этой безраздельной
власти, нужно было разрушить верхнюю
надстройку в виде союзных органов вла-
сти, что Ельцин и сделал в Беловежской
Пуще в декабре 1991 года. Инициатива
принадлежала именно ему, а представи-
тели Украины и Белоруссии лишь зави-
зировали этот документ.

В то время Верховный Совет РСФСР,
его народные депутаты, по советской
Конституции, были наделены высшей
властью, а президент являлся лишь ее ис-
полнителем. Депутаты протестовали
против так называемых либеральных ре-
форм, разрушения экономических, куль-
турных связей, лучшей в мире советской
образовательной системы, сельского хо-
зяйства, шоковой терапии и так далее.
Потому народные депутаты и были не-
удобны и неугодны Ельцину и всей его
команде «реформаторов», руководимых
многочисленными советниками из-за ру-
бежа. Они понимали, что прихватизиро-
вать, распилить и растащить Россию при
существующей системе было невозмож-
но.

В тот самый день (21 сентября 1993 го-
да) Конституционным Судом России
действия и решения Ельцина были при-
знаны неконституционными. Было пря-
мо указано, что эти действия служат ос-
нованием для отрешения президента
Российской Федерации Ельцина от
должности и приведения в действие
иных специальных механизмов его от-
ветственности.

Вспоминая события тех лет, председа-
тель Конституционного Суда (он был на-
значен в 1991 году) Зорькин писал, как
Конституционный Суд принимал такое
решение: «Мы руководствовались не ан-
гажированностью и не симпатиями к од-
ной из сторон конфликта, мы требовали
от враждующих сил не выходить из пра-
вового поля».

Но не был услышан голос ни Консти-
туционного Суда, ни Русской православ-
ной церкви в лице патриарха Алексия II,
который возглавлял переговорный про-
цесс в Свято-Даниловом монастыре.
Кстати, там был с нашей стороны адми-
рал Чеботаревский, который в скором
времени ушел из жизни.

Случилось вооруженное кровопролит-
ное столкновение: 3–4 октября 1993 года
в центре Москвы и возле телецентра
«Останкино», и последующий штурм, и
расстрел из танков Дома Советов России.

Это привело к большому числу жертв,
включая и гражданское население. Про-
вокаторы, готовые уничтожить нашу
страну, помогали развязать этот брато-
убийственный, кровавый конфликт.

История показала полный крах всей
идеологии реформ, провозглашенных
Ельциным и его окружением. Их послед-
ствия до сих пор являются сдерживаю-
щим фактором нашего ускоренного раз-
вития, приближения общей победы на
всех фронтах.

Вот последний пример – по топливу,
которое приватизировали, и сегодня,
спасибо Вячеславу Викторовичу Воло-
дину, мне очень нравится, что он ска-
зал: «Мы – представительная власть».
Но мы и в то время были представи-
тельной властью, однако, к сожалению,
Борис Ельцин нас не слушал, а Влади-
мир Владимирович Путин вчера собрал
правительство, и, по сути дела, говорил
про топливо. Но это же эхо того време-
ни, когда отрасль приватизировали, а
сегодня мы не знаем, как аграрный сек-
тор, народное хозяйство обеспечить го-
рючим.

Кстати, именно народные депутаты
Верховного Совета в начале 1992 года ис-
ключили из плана приватизации страте-
гические оборонные предприятия, си-
стемы энергетики, связи, нефтяную и га-
зовую отрасли. Но с одобрения Ельцина
Чубайс под присмотром иностранных со-
ветников замахнулся на всю российскую
экономику. Указ о приватизации был
подписан с грубейшими нарушениями
правовых норм, а сама процедура была
больше похожа на мошенническую опе-
рацию.

В сентябре 2004 года по требованию
фракций (100 депутатов подписались, я
тогда выступал от фракции) Дума согла-
силась заслушать доклад об итогах при-
ватизации. Председатель Счетной пала-
ты Степашин был готов, но, увы, в Уго-
ловный кодекс оказались внесены по-
правки парламентским большинством:
спустя 10 лет к ответственности никого
не привлекать и на эту тему не говорить.
Не буду называть фамилию, кто с дум-
ской трибуны об этих поправках говорил,
он и сегодня в зале.

Уже в конце 1992 года на страницах га-
зеты «Советская Россия» народными де-
путатами было заявлено, что все шаги
ельцинского окружения делаются ис-
ключительно в интересах Запада и в
ущерб России. Практически все россий-
ские министерства были напичканы ино-
странными советниками.

И уже в декабре 1992 года Гайдар был
снят с должности и на его место назна-
чен Черномырдин. Разгоралась полити-
ческая конфронтация президента и Вер-
ховного Совета. Как известно, впослед-
ствии Ельцин предпринял насильствен-
ные действия – разгон, расстрел в отно-
шении законно избранного Съезда на-
родных депутатов РСФСР с применени-
ем военной силы.

Какой из этого вывод, дорогие
друзья? Мы сегодня с вами, уважаемые
коллеги, взяли курс на консолидацию
во имя нашей общей победы на всех
фронтах, защиты исторической правды.
И тут нам нужно прислушиваться друг
к другу.

Сегодня в Госдуме представлены пять
политических партий, но когда даже
меньшие по количеству депутатов фрак-
ции вносят законодательную инициати-
ву, надо все-таки прислушиваться, если
мы хотим по-доброму стимулировать со-
циально-экономическое развитие России
и решать проблемы населения.

Не могу не сказать, что фракция
КПРФ не раз выходила с конкретными
предложениями по Лесному, Земельно-
му, Водному кодексам, закону «Об обра-
зовании», и неслучайно сегодня разговор
опять зашел об этом.

Геннадий Андреевич Зюганов с этой
трибуны не раз об образовании говорил,
и о тех, кто готовил этот закон, но, к со-
жалению, никак не получается его рас-
смотреть. Так что в рамках работы над
проектом закона «О федеральном бюд-
жете…» нам надо внимательно, выдер-
жанно друг к другу относиться. И все те
проблемные вопросы, которые возни-
кают, необходимо решать.

Да, Вячеслав Викторович, мы понима-
ем, ситуация сегодня непростая. Наши
родные, близкие защищают Родину, нас с
вами защищают. Поэтому, обсуждая
бюджет, мы должны четко определиться:
где, на какие нужды потратить средства.
И об этом руководитель нашей фракции
Геннадий Андреевич Зюганов постоянно
говорит.

Еще из событий 30-летней давности.
Приближается годовщина избрания пер-
вой Государственной Думы. Кстати, по
Указу президента за номером 1550 выбо-
ры в Государственную Думу были на-
значены на 1 октября. Так давайте 30-ле-
тие избрания первой Государственной
Думы встретим, как положено, с хоро-
шими решениями для страны, для наше-
го народа.

«Необходимо дать объективную
оценку событиям 93-го года!»

Николай ХАРИТОНОВ, депутат Госдумы (КПРФ)

«РОССИЯ – ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА»

Риск бедности домохо-
зяйств с детьми от 3 до 17
лет более чем в 1,5 раза вы-
ше риска бедности среди
всех домохозяйств в целом
и более чем в 2,3 раза вы-
ше, чем среди домохо-
зяйств без детей. Об этом
говорится в статье авторов
из РАНХиГС и Научно-ис-
следовательского финансо-
вого института Минфина
РФ, опубликованной в на-
учном журнале ФНИСЦ

РАН «Народонаселение»,
которая посвящена анали-
зу адресных выплат на де-
тей.

Эти результаты получены
на основе данных опроса,
проведенного РАНХиГС в
ноябре 2022 года. С уве-
личением числа детей в до-
мохозяйстве риски возрас-
тают: если риск бедности
домохозяйств с 1 ребенком
от 3 до 17 лет составляет
1,29 раза, а с 2 детьми – 1,54

раза, то риск бедности до-
мохозяйств с 3 и более деть-
ми – уже 2,40 раза. Причем
это сравнение со всеми до-
мохозяйствами, включая и
сами эти семьи. Если же
сравнивать их с бездетны-
ми, то вероятность бедно-
сти домохозяйств: • с 1 ре-
бенком – почти в 2 раза вы-
ше; • с 2 детьми – в 2,3 раза
выше; • с 3 и более детьми –
в 3,6 раза выше. 

То есть рождение даже

первого ребенка в два раза
повышает вероятность се-
мьи скатиться в бедность.
Особенно высокая бедность
семей с детьми на селе: риск
их бедности в 1,7 раза выше,
чем у городских семей. Это
подтверждают и данные
статистики. Выплаты на де-
тей от 3 до 7 лет в конце
2022 года получали 26% го-
родских семей и 41% сель-
ских, а от 8 до 17 лет – 15%
городских и 27% сельских.

Риск бедности семей с детьми почти в 2,5 раза выше, чем без детей

Нижняя ставка НДФЛ в 13% оказа-
лась одним из самых высоких в мире
подоходным налогом для бедных,
обеспечив РФ 153-е место среди 190
стран, подсчитало «Равенство». В 98
странах нижняя граница НДФЛ – 0%,
в т.ч. во Франции, Германии, Китае.
Была она нулевой и в СССР.

3/4 россиян выступают за обнуление
НДФЛ с зарплат меньше 30 000 руб.,
показал опрос SuperJob. С таким за-
конопроектом выступили депутаты
Госдумы. Эта мера могла бы облег-
чить участь малоимущих трудящихся,
говорится в проекте. Это уже 86-я по
счету попытка внести поправку в ст.
217 Налогового кодекса с 2000 года.
Оппозиционные фракции регулярно
предлагают ввести полноценную про-
грессивную шкалу НДФЛ, снизив ее

до 0% для низких доходов и повысив
до 30–35% – для высоких. Но власти
регулярно отклоняют инициативы.

Вот и в этот раз зампред правитель-
ства Дмитрий Григоренко дал отри-
цательный отзыв. Мол, в России и так
хватает мер поддержки малоимущих
граждан. А если делать необлагаемый
минимум, этим якобы «воспользуют-
ся те, кто не относится к социально
незащищенным слоям».

Власти РФ 30 лет оправдывают
свою антисоциальную политику в
сфере налогообложения то техниче-
скими сложностями, то рисками
уклонения, то еще чем-то. Тем самым
расписываясь в собственной профне-
пригодности. 

Прогрессивный налог на доходы
для всех трудящихся появился в Рос-

сии в 1917 г., причем нижней грани-
цей был неизменно 0%. В 1993 г. от-
менили необлагаемый минимум, а с
2001 г. – прогрессивную шкалу (12–
24%). 

В мире процесс шел обратный. Уже
в 151 стране – прогрессивный НДФЛ,
причем средний диапазон – 22%. И с
учетом ведь как-то справляются. 

Вовсе не из-за проблем с расчетами
или выявлением уклонистов дегради-
ровала в РФ шкала НДФЛ. Как и вез-
де, прибавочная стоимость распреде-
ляется по силе класса. Трудящиеся
дезорганизованы и слабы, поэтому
налоговое бремя для них тяжелое. А
господствующие собственники воль-
ны навязывать свои порядки. Вот бед-
ные и платят много, чтобы богатые
могли платить поменьше.

РФ заняла 153-е место в мире 
по налогу на доходы бедных

П
ЕРВАЯ парламентская конференция «РФ – Ла-
тинская Америка» важна для укрепления свя-
зей между странами, заявил международный

аналитик из Аргентины Кристиан Ламеса. «Я считаю,
что парламентская конференция «Россия – Латин-
ская Америка» действительно очень ценна и важна
для региона Латинской Америки и Карибского бас-
сейна, эта важность заключается в укреплении свя-
зей между этим регионом и Россией, регионом, кото-
рый исторически всегда получал бескорыстную под-
держку и помощь со стороны России и раньше со сто-
роны Советского Союза», – сказал он во время встре-
чи с депутатами Госдумы.

В четверг на гостевом балконе в зале пленарных
заседаний Госдумы присутствовали делегации пред-
ставителей Национальной ассамблеи Венесуэлы, На-
циональной ассамблеи народной власти Республики
Куба, Палаты депутатов Национального конгресса
Республики Чили. 

– Мы хотим использовать эту возможность для то-
го, чтобы предупредить и препятствовать осуждению
европейскими странами России в контексте кризиса
на Украине. Мы подчеркиваем, что не допустим ис-
пользования этого геополитического пространства,
которое будет препятствовать достижению опреде-
ленных честных целей», – заявил председатель
Центральноамериканского парламента Амадо Сер-
руд Асеведо (на снимке в центре). – Латинская Аме-
рика четко дала понять, что не допустит никакого
осуждения в тех объединениях, где участвуют наши
страны. 

Парламентская конференция «Россия – Латинская

Америка» начала свою работу в пятницу и продлится
до понедельника. В ней принимают участие предста-
вители более половины стран Латинской Америки. На
конференцию прибыли более 200 участников, в том
числе парламентарии из стран Латинской Америки и
Карибского бассейна, представители экспертного со-
общества, общественные деятели и дипломаты.

В
РАМКАХ парламентской конференции запла-
нирован целый ряд двусторонних встреч с ру-
ководством парламентов стран Латинской Аме-

рики. В рамках конференции проходят круглые сто-
лы, где обсуждают равноправное и взаимовыгодное
экономическое сотрудничество и роль парламентов;
развитие гуманитарных связей между Россией и Ла-
тинской Америкой и вклад парламентов; справедли-
вый многополярный мир и роль парламентской дип-
ломатии, а также безопасность для всех и позицию
парламентов в этом вопросе.

Задача Москвы заключается в том, чтобы устано-
вить со всеми странами Латинской Америки не толь-
ко дружеские связи, но и безвизовый режим, работа
над этим идет, заявил директор латиноамериканско-
го департамента МИД РФ Александр Щетинин. «У нас
задача, чтобы Латинская Америка вся у нас была без-
визовой. Согласование идет, мы работаем», – сказал
Щетинин.

2 октября в Государственной Думе (в Колонном за-
ле Дома Союзов) состоится пленарное заседание
Международной парламентской конференции «Рос-
сия – Латинская Америка» на тему «Сотрудничество
во благо справедливого мира для всех».

200 участников прибыли на парламентскую конференцию, которая начинает свою работу в Москве

«Равенством» подсчитано
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В суд не вставая с кресла
В среду вечером в редакцию 

«Советской России» позвонила 
Наталья Гаряева, лидер движе-
ния «Полтавская против свал-
ки», с Кубани:

– События после встречи жи-
телей станицы с губернатором 
края Вениамином Кондратье-
вым, после известного совеща-
ния в краевой администрации, 
где он поставил задачу ликвиди-
ровать свалку, приняли совер-
шенно не тот оборот, который 
мы все ожидали. Вчера осудили 
68-летнего Юрия Николаевича 
Трубачева, онкобольного эко-
активиста, за организацию несо-
гласованного митинга в станице, 
за озвученное обращение к пре-
зиденту, в котором он рассказал 
о проблеме мусорного полиго-
на и его опасности для здоровья 
людей, – назначив ему штраф в 
15 000 рублей. Притом все это 
имело форму какого-то запре-
дельного издевательства над 
больным человеком. Первый 
раз задержать противника му-
сорного полигона полицейские 
пытались в день встречи мест-
ных жителей с губернатором в 
Полтавской. 

На видео, которое она пе-
реслала в редакцию, сотрудник 
полиции выкатывает из ворот 
дома Трубачева кресло-коляску, 
в которой сидит больной чело-
век. Он дышит кислородом с по-
мощью портативного баллончи-
ка. У Трубачева первая группа 
инвалидности, тяжелое онкоза-
болевание, требующее регуляр-
ных медицинских процедур. Но 
его в инвалидном кресле по ули-
це катит полицейский и достав-
ляет в суд…

Как следует из постановления 
судьи Красноармейского район-
ного суда Ольги Горб, Трубачев 
осуществлял «призывы к уча-

стию в несогласованном в уста-
новленном порядке публичном 
мероприятии (…) с целью вы-
ражения несогласия с осущест-
влением деятельности полигона 
ТБО». Трубачев принял участие 
в записи видео, где отчаявшиеся 
жители станицы пытаются до-
стучаться до властей, чтобы те 
закрыли свалку, отравляющую 
станицу и расположенные поб-
лизости рисовые чеки. Трубачев 
произносит: «Выходите кто мо-
жет. Кто не может – тоже выхо-

дите. Я же выхожу – и вы смо-
жете». 

– Адвокат Михаил Левицкий, 
представляющий интересы Тру-
бачева, – продолжила Горяева, – 
заявил, что он и его подзащит-
ный считают решение суда не-
корректным и собираются его 
обжаловать. У нас единственная 
версия происходящего – это по-
следствия разговора с губерна-
тором на полигоне. Мы это рас-
цениваем как месть. Решили по-
казать, что Юрия Николаевича 

могут вот так выдернуть прямо 
из-под капельницы и полдня ма-
риновать в суде, в душном по-
мещении, так, что он стал зады-
хаться…

Вот так выполняются поруче-
ния губернатора Краснодарско-
го края… Продолжается борь-
ба не с ядовитым полигоном, а 
против активистов, выступаю-
щих против незаконной мусор-
ной свалки. 

Тарас ЕВТУШЕНКО

Народ отстоял 
соловьиную рощу

Жители Саратова добились 
переноса жилой застройки 
ради сохранения соловьиной 
рощи. Изначально на этом ме-
сте хотели построить большой 
жилой микрорайон, но местные 
активисты выяснили, что на ме-
сте планируемой стройки рас-
положено одно из шести остав-
шихся мест в Саратове, где со-
ловьи гнездятся в привычной 
для них среде обитания. После 
массы акций протеста власти 
решили перенести застройку, а 
в этом месте создать экопарк. 
Общественники упорно стоя-
ли на своем и не давали начать 
стройку. Написали массу обра-
щений к главе города, к депу-
татам. Настойчивость, согла-
сие искать компромисс дали 
результат, и людям удалось 
убедить власти в необходимо-
сти отодвинуть жилую застрой-
ку на полтора километра, что-
бы сохранить уникальное эко-
пространство. Парк займет не-
большую площадь, всего около 
6 га. «Уникальность парка в 
том, что существующие фау-
на и экорельеф будут сохране-
ны. Будут сохранены и зеленые 
насаждения, ведь здесь кроме 
соловьев, по данным орнито-
логов, обитает более 10 видов 
других птиц. А благодаря тому, 
что их среда обитания останет-
ся в первозданном виде, жите-
ли и гости города смогут насла-
ждаться их пением», – отмети-
ла главный архитектор города 
Анастасия Пузанова. Еще одна 
особенность парка в том, что 
предпроектные предложения 
будут разрабатываться вме-
сте со студентами профильных 
вузов города. Они будут вклю-
чать, в частности, расчистку 
оврагов и естественных водое-
мов, и использование очень ин-
тересного рельефа местности. 
Позже эти предложения будут 
рассмотрены для включения в 
проект экопарка. 

Хозяйское слово граждан

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

И снова  
про ГСМ

Для начала поясню, почему в Госдуме 
снова говорят о цене на ГСМ. Дорогая 
«горючка» – проблема не только рос-
сийских сельхозпроизводителей, кото-
рые поставлены в ненормальные усло-
вия, но и проблема всех россиян, за ис-
ключением тех, кто имеет огромные до-
ходы. От цен на ГСМ зависит стоимость 
хлеба, молока, мяса и т.д.

Вчера Госдума вновь вызвала на свое 
заседание замминистра энергетики РФ 
Павла Сорокина, чтобы узнать эффек-
тивность мер правительства по сниже-
нию цен на ГСМ. 

Чиновник утверждал, что все идет по 
плану, а цены не могут снизиться сра-
зу и должно пройти время (от 3 до 10 
дней). Напомню, что меры по ограни-
чению вывоза топлива за рубеж были 
предприняты 19 сентября (8 дней на-
зад). При этом, по 
заявлениям зам-
министра, цены 
снизились в 15 
регионах от 1% до 
17% (17% только 
в Татарстане, а в 
среднем по стране – около 5%). Отмечу, 
что ранее цены на ГСМ поднялись поч-
ти вдвое. 

Больше часа на заседании Государ-
ственной думы проходила экзекуция 
представителя правительства. Депута-
ты разных фракций доказывали замми-
нистру, что действия чиновников, когда 
(и если) дадут какие-то результаты, – 
уже будет поздно, поскольку в большин-
стве регионов закончится уборка уро-
жая, и тогда снижение цен на ГСМ уже 
не будет иметь особого значения. 

Обсуждение было жестким, иногда хо-
телось процитировать надпись в амери-
канской таверне: «Не стреляйте в пиа-
ниста, он играет как умеет!» Дело в том, 
что Павел Сорокин отдувался за все 
правительство один, хотя отвечать на 
эти вопросы должны были другие. 

Повторю очередной раз. Рост цен на 
ГСМ – не случайность, не ошибка, не 
отклонение от нормы, он запланиро-
ван налоговым маневром правитель-
ства. Если вы снижаете, а точнее обну-
ляете пошлины на вывоз нефтепродук-
тов из России, и при этом увеличиваете 
налог на добычу полезных ископаемых, 
очевидно, что цены будут расти на вну-
треннем рынке, что бы вы ни делали. И 
получается, что все граждане своим ру-
блем платят нефтяным компаниям для 
увеличения их прибыли.

Пока не будет отменен налоговый ма-
невр – это грубейшая ошибка или про-
лоббированное олигархами решение, – 
до тех пор будут приниматься срочные 

меры без очевидных результатов по 
принципу: «Решаем проблемы, которые 
сами себе создаем».

Это расплата россиян за политику 
правительства.

Сколько будет 
новых зэков? 

�Госдума� приняла� законопроект�
об� уголовной� ответственности� за�
оправдание�экстремизма.

28 сентября Госдума в первом чте-
нии приняла законопроект о введении 
уголовной ответственности за оправда-
ние экстремизма. В своем законопроек-
те депутаты из фракции «Единая Рос-
сия» предложили скорректировать ста-
тью 280 Уголовного кодекса РФ, кото-
рая устанавливает ответственность за 
публичные призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности. Соглас-
но инициативе, санкции за оправдание 

или пропаганду 
экстремизма бу-
дут такими же, 
что и за призывы. 
То есть смогут 
оштрафовать на 
сумму до 300 ты-

сяч рублей или лишить свободы на срок 
до четырех лет, если не было отягчаю-
щих обстоятельств. Однако если пре-
ступление было совершено с использо-
ванием интернета, срок лишения свобо-
ды может достигать пяти лет.

Согласно законопроекту, к оправда-
нию экстремизма относится публич-
ное заявление о признании идеологии 
и практики экстремизма правильными, 
нуждающимися в поддержке и подража-
нии. При этом пропагандой экстремиз-
ма авторы предложили считать распро-
странение материалов, убеждающих в 
допустимости экстремистской деятель-
ности, ее привлекательности.

Поскольку понятие экстремизма у нас 
предельно широкое, законопроект со-
держит в себе риски для очень большо-
го числа граждан. Например, нередко 
под экстремизмом понимают изменение 
конституционного строя страны насиль-
ственным путем. Таким образом, оправ-
дание экстремизма можно увидеть в до-
брых словах о декабристах, или о ре-
волюционерах разных эпох и народов, 
которые свергали свои правительства. 
У нас это будут революционеры 1905 
года, февраля 1917 года, и я не говорю 
даже о большевиках.

Точно так же законопроект может под-
вести под уголовную статью даже сто-
ронников Бориса Ельцина, чей указ 
№1400 был признан Конституционным 
Судом государственным переворотом. 
Не буду дальше продолжать мысль, ду-
маю, что суть понятна.

Обсуждается в Госдуме

О СМЫСЛЕ «ТЕРРИТОРИИ СМЫСЛОВ»
Платформы, площадки, 

территории, движения «пер-
вых» и «наших», «линейки 
возможностей», карьерные 
«лифты», волонтеры – целый 
ворох обновленных понятий, 
форм и методов внедряется 
сегодня энтузиастами сверху 
в дело воспитания молодого 
поколения, желая взрастить 
патриотов, тружеников, бес-
сребреников, безоглядно лю-
бящих действующую власть и 
ее лидеров. 

Для этого правительство 
взялось оживить полусон-
ное Федеральное агентство 
по делам молодежи («Росмо-
лодежь»), заменив прежнего 
безынициативного руководи-
теля Александра Бугаева (его 
отправили в Минпрос) на 
полную задора и огня 30-лет-
нюю Ксению Денисовну Раз-
уваеву. Назначение состоя-
лось 17 мая 2021 года. О Ксе-
нии к тому времени уже было 
известно, что она профессио-
нальный управленец, окончи-
ла соответствующий факуль-
тет РАНХиГС и магистратуру 
РГСУ; что примыкала к моло-
дежным движениям, действо-
вавшим под эгидой «Единой 
России»; становилась органи-
затором молодежных образо-
вательных форумов «Терри-
тория смыслов», «Таврида», 
«Итуруп», «Балтийский Ар-
тек», «Евразия», волонтер-
ской акции «Роспатриотцен-
тра»; возглавляла дирекцию 
по подготовке и проведению 
XIX Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в РФ… 
Везде Ксения отличалась вы-
сокими организаторскими 
способностями, умела при-
влечь молодежь. 

Теперь на Разуваеву воз-
лагают большие надежды и 
премьер Мишустин, назна-
чавший активистку главой 
«Росмолодежи» (по сути, ми-
нистром), и администрация 
президента, и, пожалуй, сам 
президент Путин, поручив-
ший правительству ежегодно 
выделять на работу с молоде-
жью 21,3 миллиарда рублей.

И вот через два года на-
пряженного труда в «Росмо-
лодежи» Разуваева доложи-
ла Госдуме, как ее ведомство 
проводит молодежную поли-

тику, обеспечивает патриоти-
ческое воспитание молодого 
поколения.  

По словам Ксении, она ру-
ководствуется ключевыми це-
лями, поставленными прези-
дентом, – «сохранение и укре-
пление традиционных духов-
но-нравственных ценностей в 
молодежной среде, создание 
масштабной линейки возмож-
ностей для самореализации 
каждого молодого россияни-
на в нашей стране». 

В условиях военной опе-
рации на Украине, усиления 
антироссийской пропаганды 
особое значение приобретает 
патриотическое воспитание. 
Что для этого делает «Росмо-
лодежь»? 

Организует работу по под-
держке ветеранов СВО и их 
семей. Появилось движение 
#МЫВМЕСТЕ. «Во всех 89 
регионах страны, – бойко до-
кладывала К. Разуваева, – раз-
вернуты молодежью штабы, 
центры сбора гуманитарной 
помощи, где волонтеры, не-
равнодушные граждане пле-
тут маскировочные сети, пи-
шут письма бойцам СВО…»

Ведомство Разуваевой при-
думало проект «Твой герой», 
в который вовлечено около 
400 вернувшихся с фронта во-
еннослужащих из 38 регионов 
нашей страны. 

«Росмолодежь» организует 
также просветительские по-
ездки по России для ребят, 
чтобы они познавали свою 
большую страну и любили ее.

Для патриотической дея-
тельности по всей стране соз-
дается инфраструктура, уже 
открыто более 36 тысяч клу-
бов и центров патриотиче-
ского воспитания. В эту рабо-
ту вовлечена молодежь новых 
российских регионов: открыт 
образцовый молодежный 
центр в Луганске, а до конца 
2024 года, пообещала Разува-
ева, еще десять таких центров 
откроется в новых регионах 
в рамках программы «Регион 
для молодых».

Отчитывалась Ксения в со-
временном стиле: быстрая, 
многословная речь, не каждое 
слово расслышишь и пой-
мешь, темпераментная же-
стикуляция, уверенная поза 

на трибуне – все напомина-
ло манеру говорить С. Кири-
енко. Может, он ей давал ма-
стер-класс, как докладывать?    

Молодежная аудитория 
очень широка, поясняла 
Ксения, надо охватить воз-
растные группы, начиная 
со школьных лет и до 35-ти. 
Она назвала прорывом в сфе-
ре патриотического воспита-
ния юных создание «Движе-
ния первых». «Оно особен-
ное, регулируется отдельным 
федеральным законом, а его 
наблюдательный совет воз-
главляет сам президент В. Пу-
тин». 

Но что значит «первые»? 
Где и в чем они первые? А по-
чему не пионеры, как хотела 
того российская обществен-
ность? Разуваева не объяс-
нила. Она не углубляется в 
отдельные нюансы, а просто 
принимает все, как сказали 
начальники. 

Главное, что уже есть ре-
зультаты. Оказывается в «Рос-
молодежи» провели опросы и 
узнали: за два года интенсив-
ной воспитательной работы 
доля молодежи, испытываю-
щей гордость за свою страну, 
увеличилась вдвое, и уже со-
ставляет 91 процент против 
46 в 2020 году. Достоверны 
ли эти данные? Неизвестно. 
Скорее всего, в ведомстве над 
этим не задумываются.    

«Работа с молодежью мно-
гогранна», – отмечала Ксе-
ния. Различные направления 
развиваются на отдельных так 
называемых платформах… 
Волонтерское движение рас-
ширяется на платформе ДО-
БРО.РФ. Будущие управлен-
цы обучаются на площадке 
«Сенеж», а обучающихся объ-
единяет форум «Территория 
смыслов». На форуме «Таври-
да» с этого года обучаются не 
только молодые деятели куль-
туры, но и руководители реги-
ональных учреждений культу-
ры. 

Всего 27 федеральных фо-
румов, в том числе «Машук», 
«Истоки», у каждого своя 
тема. Есть проект «Больше, 
чем работа», посвященный 
поддержке предпринима-
тельства, есть президентская 
платформа «Россия – стра-

на возможностей» – это про 
доступный социальный лифт 
для каждого молодого чело-
века. По работе с интернетом 
молодежь консультируют зна-
токи общества «Знание».  

Разуваева уяснила, что 
сильный инструмент воспи-
тательной работы – это ре-
альные дела и поступки. А са-
мый высокий практический 
результат дает совместная ра-
бота.  

#МЫВМЕСТЕ – самое эф-
фективное объединение. Ксе-
ния стояла у его истоков, и 
сейчас готова сплачивать мо-
лодых людей для работы на 
форумах и платформах во 
имя выполнения общих задач. 
Ксения ставит себе в зачет со-
кращение безработицы сре-
ди молодых за последние 2–3 
года. Но социальные барьеры 
между бедными и богатыми, 
между высокообразованными 
и едва грамотными остаются, 
даже расширяются.  

Увлекшись «платформами», 
«форумами», движениями, не 
имеющими идеологических 
основ, Разуваева не расска-
зала, нацеливает ли «Росмо-
лодежь» юных россиян на на-
уку, на открытия, на сверше-
ния. В советское время были 
целина и БАМ, космос и осво-
ение Севера, великие подви-
ги комсомольцев, пионеров за 
свободу Родины в годы Вели-
кой Отечественной войны. А 
нынешние движения первых 
и #МЫВМЕСТЕ даже не за-
метили, как в селе Борщевка 
Тамбовской области по чье-
му-то указанию остановили 
работу музея Зои Космоде-
мьянской, и это в год ее столе-
тия! Разве подвиг комсомол-
ки, отдавшей жизнь за всех 
нас, померк после 1991 года? 
Или подвиг Зои не вписывает-
ся в представления о буржу-
азном патриотизме? 

Много чего сказано в от-
чете Разуваевой, по мнению 
ряда депутатов, но конкрети-
ки маловато: обойден вопрос 
жилья для молодых семей, не 
были упомянуты сироты, их 
свыше 200 тыс. скитается по 
России без крыши над голо-
вой. А детдомовцам есть ме-
сто в движении первых или 
#МЫВМЕСТЕ? В советское 

время ни один человек не 
оставался в стороне от пио-
нерских и комсомольских дел. 
И это формировало людей до-
стойных, верящих в завтраш-
ний день. 

«Росмолодежь» должна ра-
ботать для всех. Но Ксения ни 
словом не обмолвилась ни о 
комсомольцах, ни о пионерах, 
которые сегодня работают 
под флагом КПРФ. Эти моло-
дежные общественные орга-
низации наиболее многочис-
ленны в РФ. Причем их участ-
никам, чтобы надеть красный 
галстук или вступить в ком-
сомол, нужно проявить му-
жество, целеустремленность, 
твердость духа. Депутаты от 
КПРФ приглашали К. Разува-
еву поучаствовать в пионер-
ских и комсомольских меро-
приятиях, в приеме пионеров 
на Красной площади, но она 
держится индифферентно. А 
зря, у советского опыта есть 
чему поучиться.   

Об этом говорил в своем 
выступлении, подытоживая 
обсуждение отчета «Росмо-
лодежи», депутат фракции 
КПРФ, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ РФ Владимир Исаков.

Он напомнил, что «через 
месяц, 29 октября, наша стра-
на будет отмечать большой 
праздник всей прогрессивной 
молодежи – 105 лет легендар-
ному Ленинскому комсомо-
лу». «И сейчас, как никогда, 
актуально для «Росмолоде-
жи» изучить опыт этой леген-
дарной организации».

В. Исаков подчеркнул:
– Советская молодежь при-

ходила в комсомол не за ма-
териальными благами. В ком-
сомоле внутренний мир моло-
дых людей обогащался, в них 
формировалось мировоззре-
ние, личность – ответствен-
ная, созидающая, творческая, 
любящая Родину.  

В новой истории Рос-
сии были разные движения 
– «Наши», «Сталь», «Мест-
ные» и много других. Все они 
канули в Лету. Почему? По-
тому что молодежь туда шла 
исключительно для личного 
обогащения, для построения 
карьеры. В этом отличие ны-
нешнего подхода к работе с 
молодежью от советского.  

Мы видим, что за последнее 
время «Росмолодежью» дела-
ется немало: молодежные фо-
румы проходят по всей стра-
не, грантами поддерживают-
ся талантливые ребята. Но в 
содержании живет рыночный 
подход. Фурсенковская фор-
мула – воспитывать потреби-
телей – жива. 

Я бываю на молодежных 
форумах, где выступают раз-
личные блогеры, тиктокеры, 
стартаперы. Они рассказыва-
ют, как заработали свой пер-
вый миллион. Их истории соз-
дают у молодежи представ-
ление о быстром и легком за-
работке, разжигают чувство 
наживы, индивидуализма, по-
требительства. Но утрачива-
ется дух товарищества, кол-
лективизма. И вместо Кос-
модемьянских, Матросовых 
получаются инстасамки и 
моргенштерны. Псевдогерои 
типа Данечки Милохина, ко-
торый был лицом Сбербанка 
на Петербургском междуна-
родном форуме, или Морген-
штерна – он был лицом Аль-
фа-Банка, сейчас сидят в Ду-
бае и грязью поливают Рос-
сию.

В. Исаков обратил внима-
ние «Росмолодежи», что бес-
страшному Герою Советско-
го Союза Зое Космодемьян-
ской в этом году 100 лет. Если 
нынешние молодежные дви-
жения подключатся к борьбе 
за восстановление ее музея, 
сада, посаженного в ее честь, 
то патриотические чувства у 
молодых россиян закрепятся 
на всю жизнь.

Комсомольский лидер В. 
Исаков призвал главу «Росмо-
лодежи» сближать позиции 
нынешних молодежных дви-
жений с ЛКСМ РФ, с ленин-
ской пионерией. Тогда вся 
молодежь России будет ох-
вачена большой работой во 
имя Родины. Молодежь наша 
должна быть объединена од-
ной целью – жить, учиться, 
трудиться во имя нашей Рос-
сии, нашего народа, во имя 
будущих поколений. 

Без этого любая территория 
не будет иметь ни смысла, ни 
перспектив. 

Галина ПЛАТОВА

«Рост цен – фронтальный»
Росстат зафиксировал сильнейшее с начала года ускорение инфляции

Обвальное падение курса рубля, 
коллапс на топливном рынке и кризис 
с производством мяса разожгли в рос-
сийской экономике инфляционный по-
жар. Темпы роста потребительских цен 
на неделе, завершившейся 25 сентября, 
установили рекорд с декабря прошлого 
года, отчитался в среду Росстат. С на-
чала сентября потребительская корзи-
на из сотни товаров и услуг стала доро-
же на 0,6% – вдвое больше, чем за весь 
август, а годовая инфляция выросла до 
5,74% – нового максимума с февраля.

«Рост цен – фронтальный», – конста-
тирует экономист Дмитрий Полевой: 
одновременно дорожают и продукты 
питания, и непродовольственные то-
вары, и услуги. Зоной инфляционного 

бедствия стали овощные отделы супер-
маркетов, где цены превышают про-
шлогодние на десятки процентов. Со-
гласно Росстату, помидоры год к году 
подорожали на 45,4%, огурцы – 35,3%, 
капуста – на 46,7%, морковь – на 33,2%.

Рост цен на курятину с начала года 
превысил 23%, из которых 4,6% – за 
один сентябрь. Баранина подорожала 
на 13%, свинина – почти на 10%. И это 
не предел: в ближайшие месяцы цены 
могут подскочить еще на 10–20% из-за 
сокращения поголовья и вспышки аф-
риканской чумы свиней, предупреди-
ла на прошлой неделе Ассоциация кре-
стьянских хозяйств России.

Рост цен на бензин превысил 10% в 
годовом выражении, несмотря на меры 

правительства, запретившего экспорт 
топлива. Средняя цена литра АИ-95 
достигла рекордных 65 рублей, хотя 
еще в начале лета он продавался по 58–
59 рублей. 

Инфляцию разгоняют и сильный 
спрос, и рухнувший рубль, и тот факт, 
что производители постепенно пере-
кладывают в цены свои растущие из-
держки, отмечает Полевой. Опрос ЦБ, 
проведенный в сентябре, подтвержда-
ет: 90% компаний собираются под-
нять цены на свою продукцию и услу-
ги – и это рекордное значение с шока 
первого месяца войны. Девальвация 
лишь только начинает проявляться в 
ценах, ее полный эффект потребители 
почувствуют к февралю–марту, пред-

упреждает профессор Евгений Коган: 
«Сейчас многие компании распродают 
остатки тех позиций, что покупали еще 
по курсу 70–80 рублей. Запасы конча-
ются. Новые закупки (будут) уже по те-
кущему курсу. А это значит, что рост 
цен по многим позициям будет мини-
мум на 15–20%».

ЦБ отреагирует на инфляционный 
всплеск дальнейшим повышением клю-
чевой ставки – до 14%, прогнозирует 
Полевой. Гражданам же, предупреж-
дает Коган, рост цен сулит падение ре-
альных располагаемых доходов и про-
блемы с выплатами по кредитам, об-
щий объем которых перевалил за 30 
трлн рублей.

Может ли большой оборон-
ный завод быть продан ма-
ленькой частной фирме, и 
что с ним после этого будет? 
Именно этот вопрос разби-
рался арбитражным судом 
Пермского края.

Напоминаем, в настоящее 
время ЗиД работает в три 
смены, выпуская взрыватели 
для снарядов и ЗРК для нужд 
армии. А ещё ЗиД банкрот (ос-
новной кредитор – налоговая 
инспекция). Еще ЗиД оста-
навливали (в 2019-м, после 
иска налоговой инспекции), 
запустили после серии акций 
протеста. И наконец ЗиД уже 
успели продать фирме-од-
нодневке «Спецпректстрой» 
(двухлетняя история, нуле-
вая прибыль за прошлый год и 
даже название, составленное 
с нарушениями правил грам-
матики. Именно эта продажа 
и стала поводом для вмеша-
тельства Генпрокуратуры).

Люди, борющиеся против 
продажи ЗиДа (инициатив-
ная группа ветеранов ЗиДа и 
просто неравнодушные), ор-
ганизовали перед зданием 
суда одиночные пикеты. О са-
мом судебном заседании они 
рассказали автору материала 
следующее.

На суде рассматривались 
представленные Генпроку-
ратурой материалы. Было 
их много, целая коробка. 
Это были протоколы опро-
сов прокуратурой работников 
«Спецпректстроя». Данные 
работники сообщили, что на 
самом деле являются работ-
никами «Электроприбора», на 
«Спецпректстрое» числились 
фиктивно (то есть фирма, яко-
бы собиравшаяся произво-
дить на ЗиДе выпуск изделий 
оборонной промышленности и 
декларировавшая у себя нали-
чие сотрудников для получе-
ния соответствующей лицен-
зии, на самом деле никаких 
сотрудников, окромя руковод-
ства, не имела).

Напоминаем, «Электропри-
бор» – это московский обо-
ронный завод (выпуск элек-
троники для флота), также по-
павший под банкротство. Кон-

курсным управляющим на нем 
также  является некто Шля-
пин. В настоящее время завод 
остановлен, трудовой коллек-
тив распущен.

Также на суде были пред-
ставлены документы, по-
казывающие отсутствие у 
«Спецпректстроя» собствен-
ных финансовых средств, и 
документы, подтверждаю-
щие связь «Спецпректстроя» 
с Константином Гозманом (по 
имеющейся в СМИ информа-
ции – владелец АПХ «Дорони-
чи» и строительного холдинга 
«Железно»). Вот как глубоко 
рука капиталистического рын-
ка может затащить оборонное 
предприятие.

Еще прокуратурой были 
представлены внесенные 
пермскими властями изме-
нения в генплан и ПЗЗ Пер-
ми (от декабря 22-го года). 
В соответствии с этими из-
менениями стала разреше-
на жилая и коммерческая за-
стройка территории завода 
имени Дзержинского. И нако-
нец, документы, подтвержда-
ющие, что строительная ком-
пания «Железно» в мае 2023 
года производила расчеты 
стоимости строительства жи-
лья на территории ЗиДа. В 
общем, о судьбе ЗиДа в слу-
чае перехода в собственность 
«Спецпректстроя» догадаться 
было бы нетрудно.

В ходе суда представитель 
прокуратуры заявил, что:

– Генпрокуратура требует 
признания сделки по продаже 
ЗиДа притворной и прикры-
ваемой сделкой, создающей 
угрозу публичным интересам 
РФ;

– ЗиД надлежит безвоз-
мездно изъять в доход Рос-
сийской Федерации, долги 
списать. Представители нало-
говой инспекции заявили, что 
не возражают против этого, 
потому что в этом случае инте-
ресы Российской Федерации 
тоже будут соблюдены.

Следующее судебное засе-
дание состоится 18 октября 
2023 г.

А. ЗИМБОВСКИЙ

Продолжение темы

ЗиД обрекали на снос
Документы, собранные прокуратурой

Слушается в Думе – 
хочу заметить 
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Убийственный взрыв АЗС
100-тонная цистерна рванула 

на заправке в карабахском Сте-
панакерте – рядом находились 
люди, приехавшие за топливом, 
чтобы покинуть Нагорный Ка-
рабах. В результате взрыва по-
страдали, по последним дан-
ным, около 300 человек. 

290 пострадавших с ожогами 
различной степени тяжести по-
ступили в Республиканский ме-
дицинский центр, медицинский 
центр «Аревик», Медицинский 
центр Иваняна и в Медицинский 
центр российских миротворцев. 
Большинство переведены в Ре-
спубликанский медицинский 
центр. Десятки пациентов нахо-
дятся в критическом состоянии.

«Многие люди считаются без 
вести пропавшими, они получи-
ли ожоги в результате взрыва, и 
дополнительная информация о 
них нуждается в проверке», – со-
общили в Министерстве здраво-
охранения Нагорного Карабаха.

Минздрав Армении опроверг 
сообщения о 125 погибших при 
взрыве в Карабахе, а омбудсмен 
непризнанной НКР заявил, что 
«…жертвами стали 68 человек. 
Еще 290 пострадали, а судьба 
105 – неизвестна». Междуна-
родный комитет Красного Кре-
ста заявил, что местные боль-
ницы переполнены. Российские 
миротворцы помогают эвакуи-
ровать раненых, Азербайджан 
направил машину «скорой» с ме-
дикаментами, а Франция пообе-
щала срочно отправить в Ереван 
оборудование для лечения.

Взрыв произошел на топли-
вохранилище (его также назы-
вают АЗС) на участке, прилега-
ющем к автодороге Степанакерт 

– Аскеран. В это время у топлив-
ной базы стояла длинная оче-
редь автомобилей, поскольку 
местные жители покидают На-
горный Карабах. 

Омбудсмен Нагорного Кара-
баха Гегам Степанян сообщил, 
что «Мощностей ближайших ме-
дицинских учреждений недоста-
точно и требуется санавиация». 

«Бензозаправочная станция 
– вне города. Здесь людям, вы-
езжающим в Армению, выда-
вали бензин. В момент взры-
ва на заправке находились сот-
ни людей», – заявила депутат 
Нагорного Карабаха Метаксе 
Акопян армянскому изданию 
Armenpress.am. Дорога в Степа-
накерт ведет к Лачинскому кори-
дору, который соединяет Нагор-
ный Карабах с Арменией. Бли-
жайший населенный пункт Ар-
мении – Горис.

Глава Минздрава Армении 
Анаит Аванесян на брифинге со-
общила, что 67 пострадавших на-
ходятся сейчас в Национальном 
ожоговом центре Армении. «Со-
стояние здоровья большинства 
из них оценивается как крайне 
тяжелое и тяжелое. У нас также 
есть небольшое количество слу-
чаев средней тяжести», – сказа-
ла она (цитата по «Арменпресс»).

Минобороны России сообщи-
ло, что медики миротворческого 
контингента оказывают помощь 
22 пострадавшим при взрыве. 
Нарушений режима прекраще-
ния огня в зоне ответственности 
миротворцев не зафиксировано, 
в расположении российских сил 
находятся 522 мирных жителя 
региона. Также в ведомстве за-
явили, что российская авиация 

помогает в эвакуации раненых в 
медицинские учреждения.

Международный комитет 
Красного Креста сообщил, что в 
специализированной медицин-
ской помощи нуждаются сот-
ни людей, получивших ожоги, а 
местные медицинские учрежде-
ния были переполнены еще до 
взрыва. «Кризис осложняется 
тем, что больницы уже не справ-
ляются, а плотное движение за-
трудняет проезд машин скорой 
помощи и поставку медикамен-
тов и медицинских материалов», 
– приводит комитет слова ди-
ректора регионального управле-
ния Арианы Бауэр.

Министерство по чрезвычай-
ным ситуациям Азербайджана 
сообщило, что пожар, возник-
ший в результате взрыва, поту-
шен, а прилегающие террито-
рии, в том числе другие баки с 
топливом, защищены от огня.

Азербайджанские власти так-
же направили в Карабах гума-
нитарную помощь, в том числе 
автомобиль скорой помощи с 
медикаментами для пострадав-
ших в результате взрыва. Кроме 
того, в регион отправили четы-
ре грузовика с 40 тоннами муки, 
средствами личной гигиены и 
постельными принадлежно-
стями.

Глава Министерства ино-
странных дел Франции Катрин 
Колонна объявила о поставке 
гуманитарной помощи для по-
страдавших в результате взры-
ва. «В ближайшие часы в Ереван 
отправится оборудование неот-
ложной помощи для лечения ра-
неных», – написала она в соци-
альной сети X (бывшая Twitter). 

Иван МЕЛЬНИКОВ в посольстве КНР:
«Результаты нашей работы выходят за пределы настоящего 

момента и во многом формируют будущее планеты»

ПРАЗДНИК 
СЕРЕДИНЫ ОСЕНИ
28 сентября в посольстве КНР в Москве состоялся 

торжественный прием по случаю 74-й годовщины об-
разования Китайской Народной Республики и установ-
ления дипломатических отношений между Китаем и 
Россией. После речи Чрезвычайного и полномочного по-
сла КНР в Российской Федерации Чжан Ханьхуэя с ре-
чью главного гостя с российской стороны выступил пер-
вый заместитель председателя Государственной думы 
ФС РФ, первый заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
председатель Общества российско-китайской дружбы 
Иван Мельников. Предлагаем вниманию текст его вы-
ступления: 

«Уважаемый Посол Чжан 
Ханьхуэй! Дорогие друзья! 
Рад приветствовать всех 
участников приема по слу-
чаю 74-й годовщины обра-
зования Китайской Народ-
ной Республики и установ-
ления дипломатических от-
ношений между нашими 
странами!

В нынешнем году эти 
даты совпали с одним из 
трех великих китайских 
праздников: Праздником 
середины осени, история 
которого насчитывает бо-
лее двух тысяч лет. В такой 
день традиционно принято 
подводить определенные 
итоги рабочего года. Один 
из них: стратегическая пре-
емственность курса КНР 
после исторического XX 
съезда Компартии Китая. 
Это важно и для продолже-
ния успешной реализации 
внутренних задач, и для от-
ношений наших стран.

Всем нам – представите-
лям как российской, так и 
китайской стороны – вы-
пала уникальная возмож-
ность жить и работать в 
момент расцвета россий-
ско-китайских отношений. 
И никогда прежде наши 
отношения не находились 
на уровне выше, чем сей-
час. Для всех, кто посвяща-
ет свою личную и профес-
сиональную судьбу россий-
ско-китайским отношени-
ям, это счастье.

Больше 20 лет наши от-
ношения являются и все-
объемлющими, и довери-
тельными, и стратегически-
ми. Это дипломатический 
язык. Но в последнее вре-
мя и мы сами, и народы на-
ших стран, и народы мира 
яснее, лучше, глубже про-
чувствовали силу содержа-
ния этих слов, их определя-
ющее значение для многих 
процессов на планете. Зна-
чение – позитивное.

Политическое сотруд-
ничество, главным двига-
телем которого являются 
отношения между лидера-
ми России и Китая, эффек-
тивно дополняется взаимо-
действием в рамках меж-
дународных форматов. И 
доказательств привлека-
тельности наших подхо-
дов много: от расширения 

БРИКС до широкой под-
держки наших позиций в 
ООН. Кстати, сами же аме-
риканские СМИ недав-
но привели любопытные 
цифры. Эксперты посчи-
тали, что за последние 30 
лет, когда взгляды России 
и Китая расходились с по-
зицией Вашингтона, в 86% 
(!) случаев – большинство 
стран поддерживали Рос-
сию и Китай.

Что касается экономиче-
ского взаимодействия, то 
оно уверенно проходит ис-
пытание санкциями, дости-
гает новых высот, а постав-
ленные цели выполняют-
ся раньше срока. Конечно, 
еще остаются сферы, тре-
бующие дополнительного 
внимания. Это укрепление 
транспортно-логистиче-
ской и таможенной доступ-
ности. Это увеличение объ-
ема иностранных инвести-
ций. Это расширение тех-
нологического и научного 
сотрудничества.

Гуманитарное сотрудни-
чество, испытавшее силь-
ное влияние пандемии, 
восстанавливается. А в не-
которых аспектах уже пре-
восходит прежний уровень. 
Возобновился формат без-
визовых обменов. Совсем 
недавно он дополнился 
безвизовыми поездками 
для российских туристи-
ческих групп. К заверше-
нию близятся годы сотруд-
ничества в сфере спорта, в 
рамках которых были реа-
лизованы сотни мероприя-
тий. На смену придут годы 
сотрудничества в сфере 
культуры. Их практическая 
важность и востребован-
ность сейчас очевидны.

Успехи наших отноше-
ний неоспоримы. Но их ка-
чество и масштаб – это не 
случайное стечение обсто-
ятельств. Это результат по-
стоянной работы большого 
количества людей, присут-
ствующих в том числе и се-
годня.

Небывало высокий уро-
вень российско-китайских 
отношений нельзя воспри-
нимать как что-то «само со-
бой разумеющееся». Да, их 
уровень вытекает из логи-
ки жизни. Но необходимо 
прилагать постоянные уси-

лия для его поддержания 
и повышения. А современ-
ные российско-китайские 
отношения, вступающие в 
новую эпоху, это же не сло-
ва и цифры, это мы с вами.

Это политики, работа-
ющие на решение круп-
ных глобальных вопросов 
двухстороннего сотрудни-
чества. Это бизнесмены, 
обеспечивающие крепкую 
базу экономического вза-
имодействия. Это предста-
вители научной, гумани-
тарной, военно-техниче-
ской сферы, принимающие 
участие в реализации раз-
ных проектов.

Находясь с историческим 
визитом в Москве, Пред-
седатель КНР Си Цзинь-
пин отметил, что «китай-
ско-российские связи дале-
ко вышли за рамки двусто-
ронних отношений и имеют 
жизненно важное значение 
для современного миропо-
рядка и судьбы человече-
ства».

Это важная мысль и 
очень важная мотивация 
для нашей работы. Сегод-
ня быть частью монолита 
российско-китайских от-
ношений – это честь и от-
ветственность. Результаты 
нашей работы выходят да-
леко за пределы наших го-
сударств, всего евразийско-
го региона, да и за пределы 
настоящего момента. Они 
во многом формируют бу-
дущее планеты.

Уважаемые друзья! Бли-
жайший период будет по-
лон важных событий и пре-
доставит нам много воз-
можностей для дальнейше-
го укрепления отношений.

В октябре президент Рос-
сийской Федерации Вла-
димир Путин посетит Ки-
тай для участия в третьем 
форуме высокого уровня 
«Один пояс, один путь». 
Ближе к концу года Китай 
посетит делегация Государ-
ственной думы. В следую-
щем 2024 году Казань при-
мет саммит БРИКС.

Давайте использовать 
эти и другие возможности, 
чтобы совершенствовать 
существующие форматы и 
предлагать новые, исправ-
лять недочеты, проявлять 
инициативу. Наша общая 
цель – внести еще больший 
вклад в развитие россий-
ско-китайского сотрудни-
чества. Подойти к следую-
щему юбилейному году в 
наших отношениях – с чет-
ким пониманием того, что 
мы сделали еще несколько 
шагов вперед! Спасибо за 
внимание!»

28 сентября 2023 г.

Начало осени оказалось не-
простым для Владимира Зелен-
ского как на военном, так и на 
дипломатическом фронте. Хотя 
контрнаступление, начатое в 
июне против российской армии, 
все испытывает какие-то труд-
ности и сложности, украинский 
президент гуляет по всему миру 
– чтобы продвигать интересы 
страны то тут, то там, вопреки 
всему. Но несколько неудач по-
следних недель показывают, что 
на поле дипломатической бит-
вы, куда переместился Зелен-
ский, так и не одолев российские 
силы на фронте, полно ловушек 
и засад.

Чем дольше длится вооружен-
ное противостояние, тем труд-
нее Владимиру Зеленскому раз-
делять два фронта, которые тре-
буют его собранности днем и но-
чью. Контрнаступление должно 
позволить вернуть как можно 
больше занятых Россией терри-
торий и поставить Киев, по мне-
нию его союзников, в «сильную 
позицию» перед возможными 
переговорами с Москвой. Пе-
реговорами, которые на данный 
момент невозможны. Нестер-
пимо медленное продвижение 
украинской армии против рос-
сийских сил, закрепившихся на 
линиях обороны, непохоже на 
быстрый успех. А потому оно, 
наоборот, усложняет положение 
Зеленского. «Украинцы, похо-
же, потеряли свою способность 
к дипломатическим прорывам 
именно потому, что их контрна-
ступление на поле боя идет мед-
леннее, чем ожидалось», – отме-
чает один западный дипломат.

В мире, расколотом как никог-
да прежде, саммит G20, состояв-
шийся 9 и 10 сентября, а также 
Генеральная Ассамблея ООН, 
проходившая с 19 по 26 сентя-
бря, показали, насколько слож-
но сплотить развивающиеся 
страны вокруг Украины. Нахо-

дясь в Нью-Йорке, украинский 
президент, безусловно, впер-
вые лично постарался привлечь 
«страны Юга» к саммиту мира в 
рамках ООН, ту же попытку он 
предпринял во время внеоче-
редной сессии Совета Безопас-
ности.

Несмотря на противодей-
ствие со стороны представите-
ля России, который был против 
его выступления, председатель-
ствующий на заседании Совета 
безопасности ООН албанский 
премьер-министр Эди Рама по-
пробовал поиронизировать над 
русским:

«Давайте вы прекратите во-
евать, и тогда Зеленский не бу-
дет выступать». Однако главе 
украинского государства при-
шлось отказаться от конкрет-
ного обсуждения его «мирного 
плана», с которым он носится 
почти год. «План Зеленского из 
десяти пунктов» признан нере-
алистичным во множестве заяв-
лений МИД РФ, в своих высту-
плениях Зеленский даже не пе-
речисляет эти бессмысленные 
пункты про «экоцид» и «без-
опасность», которую сам же и 
разрушил. Похоже, Зеленскому 
не удалось провести более про-
дуктивную встречу, чем встречи 
в предыдущие месяцы в Джид-
де, Копенгагене и т.д. (перечис-
ляются встречи, когда Зелен-
ский не получил той поддержки 
стран третьего мира, на которую 
он рассчитывал).

В действительности Киев и 
его западные союзники отмеча-
ют, что, несмотря на их усилия, 
похоже, ничто не убедило основ-
ные развивающиеся страны ска-
зать четкое «нет» России, под-
держиваемой Китаем, а также 
четкое «да» Украине, очень за-
висимой от помощи США и ев-
ропейцев. Напротив, в Нью-Де-
ли западным странам пришлось 
принять декларацию «Большой 

двадцатки», которая оказалась 
более мягка к России, чем декла-
рация, с большим трудом согла-
сованная год назад на саммите 
«двадцатки» Бали.

Хотя у Владимира Зеленско-
го вошло в привычку совер-
шать турне по планете, на сам-
мите «двадцатки» он был в сто-
роне от дискуссий, проще гово-
ря – его попросили постоять за 
дверью. Зато его команда осуди-
ла резолюции саммита. Выходит, 
страны–члены БРИКС кое-чему 
учатся в дипломатическом пла-
не в ходе российской СВО: на-
пример, продвигать на дебатах 
свою точку зрения. По их мне-
нию, военные действия на Укра-
ине, которые жители «глобаль-
ного Юга» считают плохо сказы-
вающимся на них европейским 
конфликтом, должна закончить-
ся как можно быстрее.

Хотя переговорные ухищре-
ния и даже двойная игра круп-
нейших развивающихся стран 
не новы, Владимиру Зеленско-
му необходимо научиться бо-
лее реалистично (а может, даже 
с опаской) относиться к своим 
западным союзникам. Они про-
должают обещать: мол, будем 
оказывать Зеленскому военную 
поддержку «столько, сколько 
потребуется». Однако некото-
рых из них, похоже, он уже уто-
мил. Бывший президент Фран-
ции Николя Саркози заявил в 
середине августа, что пришло 
время перейти к «дипломатии, 
переговорам, обмену мнения-
ми» с Владимиром Путиным.

В Вашингтоне глава украин-
ского государства еще может 
рассчитывать на Джо Байдена, 
но его наверняка уже тревожат 
выступления республиканцев. 
За год до очередных президент-
ских выборов, в условиях сохра-
няющейся возможности возвра-
щения Дональда Трампа в Бе-
лый дом, республиканцы все 

чаще высказываются против 
дальнейшей помощи Украине. 
«У нас нет никаких иллюзий от-
носительно враждебного отно-
шения Трампа к нам. Но США 
не смогут вот так просто бросить 
Украину, вложив туда столько 
денег», – заявил один украин-
ский министр, недавно посетив-
ший Париж. Ну что же, это ста-
рый способ самоуспокоения.

По сути дела, настроения в 
американской столице по отно-
шению к Украине изменилась со 
времени визита Зеленского в де-
кабре 2022 года, когда он совер-
шил первую поездку за пределы 
своей страны после начала кон-
фликта с Россией. Республикан-
ская оппозиция взяла под свой 
контроль Палату представите-
лей. Незадолго до приезда Зе-
ленского лидер республиканцев 
Кевин Маккарти, находясь под 
давлением правого крыла сво-
ей партии с требованием сокра-
тить поддержку Киева, заявил, 
что намерен потребовать у Зе-
ленского отчет за каждый дол-
лар, который на него потратили 
США.

Противостояние между Укра-
иной и Польшей – история дру-
гого ряда, нежели охлаждение к 
Киеву со стороны США. Хотя и 
оно может способствовать рас-
колу в лагере союзников Зелен-
ского. Варшава, главный евро-
пейский союзник Киева, реши-
ла прервать поставки оружия 
соседней стране из-за все более 
ожесточенного экономическо-
го спора: польские фермеры не-
довольны экспортом украинско-
го зерна на их рынки. В разгар 
предвыборной кампании, стре-
мясь защитить своих фермеров, 
евроскептическое польское пра-
вительство продлило действую-
щее с весны эмбарго на постав-
ки зерна с Украины. 

Филипп РИКАР
Le Monde (Франция)

Зарубежное досье

ЛОВУШКИ ДИПБИТВЫ,
начатой Зеленским против России

Калейдоскоп
Весна вернулась?

В разных регионах России 
под конец сентября расцвели 
кустарники и плодовые деревья. 
Распустившуюся сирень сфото-
графировали в Партизанском 
округе Приморья. В коммента-
риях жители края рассказали, 
что у них тоже цветет  сирень, а 
также жимолость, яблони, ба-
гульник. В Челябинской и Са-
марской областях цветут земля-
ника и клубника, в Приамурье – 
черемуха и рододендрон, в Пе-
тербурге – лотосы, в Саратове 
– каштан и черешня, а в окрест-
ностях  Якутска распускались 
подснежники.

Фестиваль в честь Гоголя
В Калуге, Туле, Рязани, Там-

бове и Москве до 10 октября 
пройдет фестиваль, посвящен-
ный жизни и творчеству писате-
ля Николая Гоголя. Его проводит 
Академия кинематографическо-
го и театрального искусства Ни-
киты Михалкова. Мероприятия 
пройдут в рамках спецпроекта 
«Русские классики. Фестиваль 
одного дня». В программе – лек-
ции о профессиональной и лич-
ной жизни Гоголя, мастер-клас-
сы для актеров и студентов те-
атральных вузов и мобильная 
выставка «Гоголь: жизнь в твор-
честве», которую создали со-
вместно с мемориальным музе-
ем писателя.

Земля станет 
непригодной для жизни

Международная группа уче-
ных заявила, что Земля станет 
непригодной для жизни чело-
века и других млекопитающих 
примерно через 250 млн лет – 
после формирования супер-
континента. Геологи составили 
компьютерные модели текто-
нической активности и климата 
планеты. Анализ показал, что со 
временем все семь континентов 
объединятся в новый практиче-
ски непригодный для жизни су-
перконтинент Пангея Ультима. 
На земле будет слишком влаж-
ный и жаркий климат с темпе-
ратурой воздуха 40–50 градусов 
Цельсия. Около половины суши 
станет пустыней, а приполяр-
ные районы будут сравнимы с 
современными тропиками.

Радиоизотоп  
для лечения рака

На базе ядерного реакто-
ра Томского политехнического 
университета запускают про-
мышленное производство ра-
диоизотопа лютеция-177 – это 
главный компонент препарата 
для лечения рака. Планируется 
производить 10 тыс. доз лекар-
ства в год. Лаборатория ТПУ ра-
ботает по собственной уникаль-
ной технологии. Благодаря ей 
лютеций-177 получается сво-
бодным от примесей, а сам про-
цесс синтеза занимает всего че-
тыре дня и не требует использо-
вания ядовитых веществ.

Истребили 5 миллионов 
птиц

В области Маньяра в Танза-
нии истребили 5 млн птиц для 
защиты рисовых полей. Об этом 
сообщил гендиректор управле-
ния по защите растений и удо-
брениям Джозеф Ндунгуру. По 
словам чиновника, красноклю-
вые ткачи могут уничтожать бо-
лее 50 тонн сельскохозяйствен-
ных культур за день. В связи с 
численностью их популяции под 
угрозой было более 400 га по-
лей. Птиц истребляли на протя-
жении четырех дней, в том чис-
ле используя дроны.

Старейший в мире 
шотландский виски

На аукционе в Великобрита-
нии продают старейший в мире 
шотландский виски – его произ-
вели в 1833 году. Напиток слу-
чайно нашли в прошлом году за 
скрытой дверью в подвале замка 
Блэр в графстве Пертшир. Уче-
ные считают, что из этих бутылок 
могла пить сама королева Викто-
рия. В книге учета, которую так-
же нашли в погребе, есть запись, 
что виски из этой партии подава-
ли во время трехнедельного ви-
зита ее величества в замок Блэр. 
Всего в подвале нашли 40 буты-
лок, из них 24 попадут на аукци-
он. Цена одной бутылки старту-
ет от 10 тыс. фунтов стерлингов 
(более 1 млн рублей).

Тараканов превратили 
в киборгов

Инженеры нашли способ пре-
вратить тараканов в киборгов, 
не причиняя им вреда. Новая 
технология позволяет дистан-
ционно управлять насекомы-
ми с помощью электрических 
сигналов. Ученые разработали 
крошечные неинвазивные рюк-
заки, которые отправляют им-
пульсы на усики. Исследователи 
успешно протестировали тара-
кана-киборга, заставив его бе-
гать по небольшой S-образной 
дорожке, а также преодолевая 
полосу препятствий из камней.

Коротко
Ратификация Арменией Рим-

ского статута Международного 
уголовного суда неприемлема, 
она будет иметь негативные по-
следствия для двусторонних от-
ношений, заявили в МИД России.

q q q 

Группа американских пар-
ламентариев-республиканцев 
правых взглядов разрабатыва-
ют план, который предусматри-
вает смещение Кевина Маккар-
ти с должности спикера Палаты 
представителей уже на следую-
щей неделе.

q q q 

Примерно 186 тыс. беженцев 
и нелегальных мигрантов смог-
ли достигнуть Европы через 
Средиземное море в период с 
января по  сентябрь 2023 года

q q q 

Не менее 52 человек погибли, 
более 50 пострадали в резуль-
тате взрыва близ мечети в па-
кистанской провинции Белуд-
жистан. Взрыв произошел в го-
роде Мастунг в то время, когда 
жители собирались в мечети на 
службу для празднования Мав-
лида.

q q q 

В результате стрельбы в жи-
лом доме и медицинском цен-
тре Университета имени Эраз-
ма Роттердамского в Нидер-
ландах погибли как минимум 
три человека.

q q q 

Власти Норвегии приняли 
решение запретить въезд авто-
мобилей с российскими номе-
рами. Таким образом, эта скан-
динавская страна стала послед-
ней из стран Запада с сухопут-
ной границей с РФ, закрывшей 
въезд для машин из России.

Нагорный Карабах. СтепанакертСанкции 
в отношении 
ЦИК и главы 

МЧС 
INTERFAX.RU – Власти Бри-

тании включили в санкционные 
списки по России Централь-
ную избирательную комиссию 
(ЦИК) РФ, главу МЧС Алексан-
дра Куренкова и еще девять че-
ловек, сообщает британский 
Минфин. Согласно его докумен-
ту, Лондон ввел санкции в от-
ношении секретаря ЦИК Ната-
льи Будариной. Под санкции, в 
частности, также попали пред-
седатель правительства Хер-
сонской области Андрей Алек-
сеенко, вице-премьер ДНР Вла-
димир Ежиков, замгубернатора 
Запорожской области Виктор 
Емельяненко, министр юстиции 
Крым Олег Шаповалов и другие. 
США ввели санкции против ЦИК 
и ее председателя Эллы Памфи-
ловой еще в декабре 2022 года. 
США внесли в санкционный спи-
сок по Судану одно физическое 
и два юридических лица из Рос-
сии, сообщается на сайте Мин-
фина США. В частности, в спи-
ске значится ООО «Авиатрейд», 
базирующаяся, как отмечает 
американское министерство, в 
Ижевске. Также под американ-
ские санкции попали суданская 
компания GSK Advance и граж-
данин Судана.

74-я годовщина со дня образования КНР и установления 
дипломатических отношений между Китаем и Россией
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Берегите нашу Зою
Возмущен до глубины души действиями

пятой колонны – такой же, как на Украине,
в отношении советских памятников, раз-
рушаемых бандеровцами. Написал обра-
щение к г-ну Егорову М.Б., главе адми-
нистрации Тамбовской области, с требо-
ванием срочно дать ответ, известно ли
ему об описанных в статье фактах: об уни-
чтожении в селе Борщёвка Тамбовской
области Музея Героя Советского Союза
Зои Анатольевны Космодемьянской и па-
мятника ей? Как он расценивает это воз-
мутительное действие местных деятелей?
А также попросил сообщить, что им пред-
принято по данному злодеянию. Хочу
упрекнуть газету, которую выписываю уже
более 30 лет: мне кажется, вы забываете
высказывание Ленина «Газета – не только
коллективный пропагандист и коллектив-
ный агитатор, но также и коллективный
организатор». Ну, что вам мешает указать
координаты тех, кому можно выразить
свое возмущение, задать вопрос или по-
хвалить? А так читатель прочтет, возму-
тится и на этом все кончится… IlK2102

Удвоенный МРОТ: держите
шире рот!

Племянница, 2,5 года до пенсии. Живет
в поселке. На двух работах, в сумме имеет
25 тыс., из них одна работа – без оформ-
ления шестой год, без отпусков. Вторая
организация, как она пишет, бюджетная,
но оклад маленький. Ветеринар, обслужи-
вает 5 деревень. По сегодняшним расче-
там будет получать аж 12,5 тыс. руб. При
всем при этом ей местные страшно зави-
дуют. Arhipov

СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ F 30 сентября 2023 г. F №110  [15372]

ООО «Редакция независимой 
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Главный редактор В. ЧИКИН

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Т. ЕВТУШЕНКО
(зам главного редактора-ответственный секретарь), Ю. ЕМЕЛЬ-
ЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЕКИН, А. ФРОЛОВ

Адрес редакции и издателя:
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ: 
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения: 
8 (499) 257-59-08

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати,
не имея возможности вступать в переписку. Авторы
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не сов па-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Екате-
ринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Москва, Но-
восибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Номер подписан 
в печать в 17:00. 

По графику в 17:00.
КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун,
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Верещагин,
А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Катасонов,
А.Крушинский, М.Лемешев, Р.Лившиц,
Л.Пичурин, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко,
Ю.Федоров, Э.Шевелев, А.Шогенов

Отпечатано 
в ОАО «Московская 

газетная типография».
123995, г. Москва, 

ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Заказ №2368.
Общий тираж — 

120.000 экз.

Зажигал звезды и дарил
надежды

Ушла с ним прекрасная эпоха, и каж-
дый, кто жил в это время, потерял частич-
ку свое сердца с его уходом. Мои искрен-
ние соболезнования его близким и его
второй половинке, которые дали России
столько светлого и прекрасного, что вряд
ли кто сделал это больше, чем они. Ду-
маю, не ошибусь, если скажу, все сотво-
ренное им светлое и прекрасное еще дол-
го будет светить в этом мире не одному
поколению. Пусть земля будет тебе пухом,
а нам, оставшимся живым, – помнить о
тех, кто дал нам прекрасное и светлое, ко-
торое звало к жизни и борьбе – за это пре-
красное и светлое. Пушкинец

У Газпрома «подушка» сдулась
Российские прокуроры направили в су-

ды свыше 24 тысяч исков из-за утраты
госсобственности на сумму более чем 187
миллиардов рублей, сообщил генпроку-
рор Игорь Краснов. «В рамках деофшори-
зации российской экономики, а также за-
щиты интересов государственной собст-
венности судами удовлетворено свыше 24
тысяч наших исков, касающихся незакон-
ной утраты государственной собственно-
сти на сумму более 187 миллиардов руб-
лей», – отметил Краснов. А почему Крас-
нов не сказал о том, кто и как и при чьем
содействии украл у народа и государства
госсобственности на 187 миллиардов руб-
лей и кто и какое наказание за это полу-
чил? Victorovich

На днях к питерским берегам Фин-
ского залива волны вынесли бутыл-
ку с письмом. Его написала Каро-
лин, маленькая девочка из Австрии.
В нем малышка передавала привет
нашедшему, просила написать ей
письмо на почтовый адрес и прило-
жила рисунок – радугу. Свое письмо
она бросила в море с парохода Хель-
синки–Таллин. Такая вот тривиаль-
ная история, которая попала в соци-
альные сети. А в сентябре случилось
неожиданно новое маленькое чудо.

Оказалось, что у Каролин есть
младший брат, Себастьян. В тот день
он тоже написал письмо про себя:
как любит бегать и играть в машин-
ки. Передавал привет, нарисовал ри-
сунок, запечатал в бутылку и с на-
деждой и ощущением волшебства
кинул в воду. Мы можем только до-
гадываться, был ли рад Себастьян за
сестру, когда ее письмо было найде-
но в России, или все-таки расстроил-
ся, что его бутылка пропала без ве-
сти.

Но суровое Балтийское море реши-
ло сделать сюрприз и Себастьяну. В
награду за ожидание и терпение в
сентябре его бутылка доплыла до Тю-
терса, самого дальнего острова Фин-
ского залива, и попала ко мне в руки.

Я как смотритель маяка на остро-
ве обходил каменистые берега после
шторма, когда обнаружил послание.
Бутылки с письмами уже попадали

на остров: то с
запиской от
местных рыба-
ков, то с зага-
дочной стро-
кой про посто-
янные туманы.
Но письмо и
рисунок маль-
чика показа-
лись такими
з а б а в н ы м и ,
что я решил
отправить от-
вет незамедли-
тельно. Почты
на острове нет,
но в интернете
я нашел сайт
администра-
ции маленько-
го австрийско-
го городка и
отправил со-
общение туда.
Сотрудники к
посланию отнеслись с уважением и
сообщили маме Себастьяна, что
морское письмо нашло своего адре-
сата: мальчику передает привет рус-
ский смотритель маяка.

Мама прислала в ответ благодарно-
сти и фото счастливых детей. В свою
очередь я пообещал с первым кораб-
лем добраться до почты и отправить
им открытку с маяком и личной печа-

тью. На память о том, что у моря, на-
дежды и дружбы нет никаких границ.

Я же после вахты с первым кораб-
лем доберусь до почты и отправлю
маленьким австрийцам открытки с
нашим маяком.

Дмитрий АРХИПОВ,
смотритель маяка острова

Большой Тютерс

Австрийские дети получили привет из России

ВЕСТОЧКА С ВОЛНОЙ

В России работает не меньше 38
тыс. сельских ДК. По словам
главы комитета Госдумы по
культуре Елены Ямпольской, в
муниципальных ДК «разными
видами творчества» занимают-
ся около шести миллионов че-
ловек. 
Судьбы отдельных домов куль-
туры сильно разнятся. Где-то
они доживают свой век в ава-
рийном состоянии, а где-то, на-
против, процветают и становят-
ся главными общественными
центрами: в них открывают му-
зеи, ставят театральные поста-
новки и проводят музыкальные
фестивали.

Дом культуры села Кокшайск
Республики Марий Эл

Село Кокшайск раскинулось в месте
слияния трех рек: Большой и Малой Кок-
шаг и Волги, в которую они впадают. Это
первый русский поселок в Марийском
крае, основан он в 1574 году.

Барская гора – самое высокое место по-
селка. Отсюда открывается вид на все се-
ло и его окрестности. Именно тут, рядом
со старой плакучей ивой, стоит обветша-
лый деревянный домик, покрашенный
только с фасадной стороны, – здание сель-
ского Дома культуры. Его построили в
1985 году вместо сгоревшего клуба, и вот
уже почти 40 лет этот домик – центр жиз-
ни всего села.

Кабинет директора небольшой, узкий, с
полом под уклон и маленьким окном в зал
– сейчас оно заложено кирпичом. «Будка
киномеханика, – объясняет директор Зи-
наида Петровна. – Раньше кино показыва-
ли, а теперь вот – кабинет».

Зинаида Петровна – директор ДК уже 19
лет. Какое-то время она работала одна, а
последние несколько лет – вместе с худо-
жественным руководителем Ольгой Геор-
гиевной.

«Часто ездим в Кокшайский дом-интер-
нат для людей с инвалидностью. Проводим
там концерты, дарим поделки, сделанные
детками», – рассказывает Ольга Георгиев-
на.

В здании ДК есть музей истории села.
Его хранитель и бессменный экскурсовод
– Майя Эриковна Патрушева. Музей в
1994-м основал ее отец Эрик Степанович.
Несколько экспозиций рассказывают об
археологии Кокшайска и о быте местных
жителей в разные периоды истории. Есть
здесь даже два зуба мамонта.

Самое большое желание хранителей До-
ма культуры – новые окна. «Мы мечтаем
поменять окна и провести газ, но нам го-
ворят, что денег нет и что в других ДК бы-
вает и хуже», – говорит Зинаида Петровна.

Рамы в окнах совсем рассохлись и выпа-
дают. «Зимой приходишь на работу, смот-
ришь на термометр, а там минус два в по-
мещении. Это притом, что кочегары топят
по-бешеному! Батареи горячие – руку по-
ложить невозможно, а мы замерзаем – да-
же валенки не спасают».

И все равно одноэтажный домик с дро-
вяным отоплением, без водопровода и с
туалетом на улице притягивает жителей и
гостей села. Здесь проводят праздники, иг-
ры и конкурсы, концерты и дискотеки. А
после уроков сюда прибегают ученики
местной школы.

«Дети у нас очень легкие на подъем.
Скажешь, что улица грязная, – они хва-
тают мешки, перчатки и бегут прибирать.
С нами, конечно! И берег Волги прибира-
ем. А они сами рады – им же купаться по-
том», – говорит Ольга Георгиевна.

Дом культуры деревни Платишино
Псковской области

Платишинский сельский клуб действует
с 1951 года. Заведует им Надежда Иванов-
на Иванова. Она здесь отвечает за все:

исследует историю родного края и соби-
рает в клубе экспонаты для музея старо-
обрядчества и крестьянского быта. Три не-
большие комнаты в ДК заполнены старин-
ными сундуками, фотографиями, одеждой
и предметами обихода; 

ездит в соседний Красногородск рабо-
тать над отчетностью – «пожилой» клуб-
ный компьютер не может справиться с тя-
желыми файлами;

ругается с фермерами – те собираются
сажать картошку и наверняка перекопают
землю, где должна будет стоять сцена для
созданного Надеждой Ивановной фести-
валя гусельной музыки;

составляет заявки на гранты – из бюд-
жета стабильно финансируется только зар-
плата, на все остальное местные клубы со-
бирают деньги, участвуя в конкурсах и
грантовых программах. Если повезет, у ре-
гиона можно выиграть до миллиона руб-
лей.

Сотрудников у Надежды Ивановны нет
– только волонтеры.

«Тетя Надя, вы лучшая!» – пишет кто-то
из местных отзыв на страничке Дома куль-
туры.

По словам Надежды Ивановны, жизнь
после начала СВО не стала хуже в эконо-
мическом плане, но появилась тревога:
множество ее знакомых принимают уча-
стие в боевых действиях. Есть и те, кто по-
гиб или пропал без вести.

В клубе местные женщины вяжут носки
для военных, дети делают блиндажные
свечи. На вопрос, почему она хочет помо-
гать российской армии, Надежда Иванов-
на отвечает так: «Я хочу быть со своим на-
родом. Может быть, это какое-то чувство
вины, что мы живем здесь обычной
жизнью, а они там рискуют. Мне важно,
чтобы наша молодежь занималась не толь-
ко пьянками и тусовками, а вообще заду-
малась о том, что жизнь может оборваться
в любую минуту. И только благодаря тем
ребятам, которые там, мы живем мирной
жизнью и все это нас не касается».

Дом культуры поселка Джубга
Краснодарского края

Прибрежный поселок Джубга в Туап-
синском районе известен как уютный чер-
номорский курорт с галечными пляжами,
пышной растительностью, аквапарком и
гостевыми домами. Немногие из приезжих
туристов знают о местном Доме культуры.
Тем более мало кто знает, что буквально
пару лет назад клуб сильно пострадал из-за
смерча, обрушившего тонны воды на
Джубгу.

Здание ДК – это огромный желтый куб,
который привлекает внимание ярким бан-
нером, растянутым на весь парадный фа-
сад. На баннере красуются виды курорт-
ной летней Джубги, утопающей в зелени и
солнце. Внутри здания два этажа с боль-
шими, просторными помещениями для за-
нятий и отдыха, актовый зал с бордовыми
театральными кулисами и библиотека.

Главное действующее лицо ДК – Тать-
яна Николаевна Пащенко. Татьяна Нико-
лаевна не только руководит Домом культу-
ры в Джубге, но и курирует ДК в селах все-
го муниципального района. Дом культуры
Джубги можно назвать «головным офи-
сом».

В ночь с 5 на 6 июля 2021 года в Джубге
случилось сильнейшее наводнение. Смерч
набрал воду из моря и развеял ее в горах.
Поток воды, идущий на поселок с гор, за-
топил дома, снес мост через реку, утащил
за собой в море деревья, заборы, предме-
ты быта.

В ДК почти целиком затопило первый
этаж. «Я пошел на работу в тот день, – рас-
сказывает методист Дома культуры Илья
Черкашин, – и на этой работе провел ме-

сяц, выгребая ил и всякие камни. В подва-
ле вода еще недели три стояла, пока ее ис-
кусственно не выкачали. А так в целом
восстановление, если брать одну только от-
мывку, заняло два месяца».

Актовый зал располагается под укло-
ном, и вода дошла до середины. Кресла
нижних рядов затопило, вся аппаратура в
зале была испорчена. «К сожалению, мы
никак не можем получить субсидии, чтобы
нам купили новую аппаратуру, – говорит
Илья. – Тяжело работать в Доме культуры,
где надо проводить концерты, без аппара-
туры и без микрофонов».

Библиотека в ДК тоже пострадала. Боль-
ше 13 тыс. книг утонуло, и восстанавливать
библиотечный фонд помогали местные жи-
тели. «Люди толпами несли сюда книжки, –
вспоминает Илья. – Однажды позвонила
женщина из Туапсе и говорит: «Я пере-
езжаю и знаю, что у вас такая беда, забери-
те мои книжки». Мы, наверное, тысячи че-
тыре книг у нее взяли. Она всю библиотеку
свою отдала: «Пользуйтесь, пожалуйста».

Работники культуры своими силами сде-
лали косметический ремонт, переставили
кресла в актовом зале из верхней части в
нижнюю, обустроили новую библиотеку.
Сейчас Дом культуры функционирует как
обычно: здесь занимаются и выступают
творческие коллективы детей и взрослых,
проходят спектакли и праздничные кон-
церты.

Дом культуры станицы Курчанской
Краснодарского края

Здание Дома культуры в станице Кур-
чанской, высокое и угловатое, давно тре-
бует ремонта. На фоне соседней застрой-
ки оно выделяется масштабами и строгой
конструктивистской формой.

В советское время все станичные дома
культуры принадлежали местным совхо-
зам и были центрами притяжения для ра-
ботников кубанских станиц. Здание ДК в
Курчанской принадлежало винсовхозу
«Кубань». Винодельные предприятия и
сейчас работают в станице на полную ка-
тушку, но владельцы у них теперь частные
лица.

Дом культуры состоит из двух корпусов:
здесь есть величественный актовый зал, зо-
ны отдыха, помещения для занятий в сек-
циях и клубах. В пустующем прохладном
холле второго корпуса директриса Инесса
Николаевна хочет сделать сельскую биб-
лиотеку.

«У нас в станице есть отдельно стоящая
хорошая библиотека, – рассказывает Инес-
са Николаевна. – Сейчас там 1950 офици-
ально зарегистрированных пользователей.
Мы хотим перенести ее в наш корпус, но
здесь нужен ремонт. В планах – сделать
модельную библиотеку, чтобы для посети-
телей был доступ в интернет».

Инесса Николаевна Исмаилова руково-
дит курчанским Домом культуры уже око-
ло 20 лет. За эти годы многое изменилось.
Главное, о чем сожалеет Инесса Никола-
евна, – что сотрудников становится все
меньше и руководителей секций и клубов
найти все сложнее.

«Работы здесь нет, все постепенно ру-
шится, все уезжают, – говорит Инесса Ни-
колаевна. – Раньше как было: люди в своей
станице оставались, у них была работа, они
и чувствовали себя стабильно. Хочется,
чтобы шли сюда преподавать. Но если из
станицы уехали в город, то уже почти ни-
кто не возвращается».

Но все же Дом культуры не пустует –
здесь работает несколько секций для детей
и взрослых: студия неформальной хорео-
графии – брейк-данса, творческая студия
MixArt, спортивная секция, секция КВН и
фитнес-клуб.

«Клуб живет своей сельской жизнью. И
субботники все наши, и митинги, и пат-
риотические акции с молодежью. Я всегда
говорю руководителям наших кружков: мы
как учителя должны делать все, чтобы де-
ти сами к нам шли. Для этого нужно про-
водить мероприятия, ориентируясь на се-
годняшнее время. А не так, что загадал за-
гадки, раздал конфетки – и дети рады».

По словам Инессы Николаевны, детей
сейчас в клуб приходит много, но далеко
не столько, сколько в прежние годы. «Мне
очень хочется поддерживать то, что есть,
чтобы было с кем работать, – говорит она.

– Давайте стремиться к лучшему, не стоит
же мир на месте!»

Дом культуры села Спасское
Кировской области

На первый взгляд в селе Спасском во-
обще нет никакого Дома культуры. Село
небольшое: два магазина, фельдшерско-
акушерский пункт, библиотека, часовня и
дом-музей.

Но на каждый праздник толпа из 30–40
человек собирается у магазина. Не за ал-
коголем. Дело в том, что 15 лет назад сель-
ский клуб переехал в одно помещение с
магазином сельпо. С тех пор культурная
жизнь Спасского активно меняется. Мож-
но сказать, художественная самодеятель-
ность – практически единственное, что в
селе на подъеме.

Денег на фестивальные поездки нет, а
аппаратура вся осталась с советских вре-
мен, но местные жители все равно собра-
ли труппу и на каждый государственный
праздник проводят концерты с песнями,
танцами и театрализованными сценками.
Сами мастерят декорации и шьют костю-
мы: из постельного белья – шелковые юб-
ки, из штор – вечерние платья.

«Стало гораздо активнее, чем было, – го-
ворят местные. – Больше людей стало хо-
дить. И номера разнообразные!»

Самодеятельность для Спасского – это
почти святое, с ней вынуждены считаться
все.

До очередного концерта еще месяц, но
в магазине перерыв. С часу до двух оба
продавца – Татьяна Прозорова и Ольга
Симкина – на репетиции в ДК.

«Избушку на клюшку – и уходим в со-
седнее помещение за стенкой. И наша кон-
тора знает, что у нас магазинчик в это вре-
мя прикрыт, и люди у нас уже «выдресси-
рованные», не мешают», – рассказывает
Прозорова.

В самодеятельности участвует даже ис-
полняющий обязанности главы села Лев
Грехов. То Айболита на детском праздни-
ке сыграет, то песню для женщин на 
8 Марта споет. В Перми, откуда он пере-
ехал в Спасское, Лев три года был админи-
стратором в городском концертном объ-
единении.

Главное лицо ДК – директор Виктория
Алексеевна Прозорова. Помимо Дома
культуры, она руководит центром досуга и
библиотечного обслуживания.

«Нас же давно-давно объединили, – рас-
сказывает Виктория. – Раньше тут был ДК
на берегу – большой, красивый. Но потом
стал нужен ремонт, а Дом культуры нахо-
дился на балансе администрации, нам де-
нег не давали. Проломился пол, был по-
жар, что-то замкнуло, крыша потекла – и
вот закрыли из-за аварийного состояния.
Потом «райка» отдал здание магазина в
безвозмездную аренду, и теперь мы здесь».

«Сейчас из нас сделали – так это и назы-
вается – муниципальное казенное учреж-
дение культуры, центр досуга и библио-
течного обслуживания. То есть мы биб-
лиотека и Дом культуры как одно целое,
грубо говоря, – продолжает директор. – Ну
у меня свои задачи – мы проводим массо-
вые мероприятия, концерты вот такие, а у
библиотекарши попроще: она кружки ве-
дет разные, а еще у нее собирается обще-
ство книголюбов. Вместе мы – МКУКЦД-
БО. Это если коротко».

Инициативная группа ДК немаленькая
– человек 20, на которых все держится:
каждый чем-то помогает, что-то делает.
Кто-то песню для общего выступления
найдет, кто-то сошьет шторы, кто-то споет,
кто-то станцует.

«Еще совсем недавно много бабушек пе-
ли, вытягивали песенки каждому присут-
ствующему, приносили кости – бараньи су-
ставчики, гадали серьезно, при свечах,
жутковато!.. Теперь меньше, но все равно
каждый год собираемся и также до сих пор
гадаем». «В общем, весело! Скучать не
приходится!» – заканчивает рассказ Вик-
тория.

Анна СЕЛИНА
«Такие дела»

Еда без срока годности
Пенсионеров превращают в бомжей,

чтобы утилизировать. Это в СССР пенсио-
нер имел достойную пенсию и десятки
льгот. А в воровской Путинской малине
они превращены в изгоев. Хотя все это
ворье живет за счет созданного этим по-
колением тружеников. Только уничтоже-
ние этого ворья может способствовать
возврату России к нормальной и достой-
ной жизни. Moskvich412

«САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ –
ЭТО СВЯТОЕ»

Клинские дети войны прочитали статью
в газете «Советская Россия» от 23 сентяб-
ря 2023 г. №107 «Сигнал «ВКонтакте» Бе-
регите нашу Зою». Мы глубоко возмуще-
ны решением тамбовских чиновников о
закрытии музея Героя Советского Союза
Зои Космодемьянской. У этих чиновников
нет нравственного и патриотического
идеала. Сегодня, как никогда, важна про-
светительская работа среди детей и мо-
лодежи. Первый заместитель руководите-
ля Администрации Президента Россий-
ской Федерации С.В. Кириенко считает,
что «Когда наступают времена перелома
и время вызова, есть запрос на героев.
Героев исторических, героев сегодняш-
них». По его словам, молодым людям нуж-
ны примеры людей, которые когда-то при-
нимали непростые решения или соверша-
ли прорывы в творчестве, науке, техноло-
гиях. Тамбовским чиновникам не место в
нашем обществе. Музей должен быть. Зоя
– наш Герой! С уважением, Евгения Ме-
щерская

ВЕСТОЧКА С ВОЛНОЙ

Народной газете интересно


